

はじめ 12

京大理 賀 反正

この度、"乱流と Navier-Stokes 方程式" を主題とする研究集会を開催する運びとなりましたから、多くの御参加を頂き、多くの興味ある研究発表をお寄せ下さいましたことは、在籍人として誠に喜びに至ません。

一般の "乱流" と申しますとき、特に断りがなければ、庄
統一性のない粘性流体における3次元性を乱流を指すのが普遍
 であるように思ふります。このうち乱流に過ぎては
 、粘性率 ν (これは、Reynolds 数 $R = \delta L / \nu$ の
 増加の意味にておく) の値が小さくなる、エネルギー一消
 散率、

$$\epsilon = -d\left(\frac{1}{2}\langle |\boldsymbol{u}|^2 \rangle\right)/dt$$

(\boldsymbol{u} : 乱流の速度、 t : 時間) は ν によつてその限値を
 とる、

$$\nu \rightarrow 0 \text{ のとき}, \quad \epsilon > 0, \quad (1)$$

これが知られています。関係式 (1) を前提としますと、 ϵ と ν を独立パラメーターとする Kolmogorov の相似法則が成立し、 ν やから $\nu \rightarrow 0$ の極限において、小領域スペクトル

が

$$E(k) \propto k^{-5/3} \quad (2)$$

が導かれます。

Kolmogorov の相似法則における小領域スペクトル (2) は、乱流が乱流の大規模構造とは無関係に成立するといふ意味で、普遍的 (universal) 性をもつてゐます。また、Kolmogorov 理論以後に発展した解析的統計理論も、その多くは Kolmogorov スペクトル (2) を一つの標準とし、あるいはこれを基準と目標として進んで来たといつて過言ではありません。従つて、(1) および (2) の結果は、乱流にとつてやくとむずかしくはなづらぬが、乱流のところ、常識化されてきたといえます（付記を参照）。

二十に就いて、近年、研究の対象が非圧縮性粘性流体の三次元運動に対する拡張を小さくしてしまつたとき、上記の導論には定性的には黒つて乱流の性質が色々と想ひてました。

例えば、Burgers 方程式に従う Burgers 乱流の場合、これは、1 次元の圧縮性流体における弱い衝撃波の集まりとしての乱流を表しています。この乱流においては、(1)

は成立しませんが、非粘性の極限でのスペクトルは(2) だけ
です。

$$E(k) \propto k^{-2} \quad (3)$$

の形となる。このことより, Kolmogorov スペクトル(2) は、前提(1) からの自然な帰結ではあるが、一つの可能結果にすぎないことが結論となります。

一方の例として、非圧縮粘性流体においても運動を2段階に限定する エネルギー輸送 をしますと、これは関係式(1) が成り立ちます。

$$v \rightarrow 0 のとき, E \rightarrow 0 \quad (4)$$

となります。従って、スペクトル(2) が勿論成立しません。しかし、ここでエネルギー消費率 E の代りに、エントロジー（平局工場）の消費率、

$$\eta = -d\left(\frac{1}{2}\langle |r_{\text{rot}}|^2 \rangle\right)/dt$$

を取ると、非粘性の極限で η は v につれて直線的に近づく、
 $v \rightarrow 0$ のとき, $\eta > 0$ $\quad (5)$

と級数しますと、 η と v を独立パラメーターとする 2 次元乱流の相似則が導かれ、それは $v \rightarrow 0$ の極限形として、

$$E(k) \propto k^{-3} \quad (6)$$

が得られます。

このように見えますと、乱流にとっての特徴である λ の λ_3 に遇山山をもつた (1) または (2) の性質は、裏は、非圧縮性流体における 3 次元乱流に特有の性質であつてと見て取れます。見るとしますと、各種の乱流の特性といふものは、乱流を支配する基礎方程式の解析解の性質と深く結びついているものと見て取れることはせん。そして、その λ_3 を解析解の性質は、非粘性流の極限における解の特異性の形に端的に現されています。

例をば、3次元乱流は Navier-Stokes 方程式に支配を受けるから、そこでは特異性は渦巻または渦板の形をとります。これらは渦巻や渦板は非線形相互作用によって複数を生みますから、それによって渦度が常に増大し、非粘性エネルギー消散 (1) が発生します。一方、2次元乱流では、2次元性の制約のために渦度の増大が起ります、従って (1) の代りに (4) が成り立つことになります。また、2次元乱流において (5) が成り立つかどうかについて、理論家の意見は必ずしも一致していませんから、乱流は、2次元乱流の特異性としての λ_3 が形のもう一つの特徴になると子えられます。Burgers 乱流においては、方程式の特異性は衝撃波(準不連続面)の形をとります。衝撃波は渦巻や渦板と同様、非粘

性エネルギー一消散(1)を作り出しますから、衝撃波面は高気や
過熱にせばてはるかに安定であるためには統計的平衡混合が起
ります。この結果、Kolmogorovスペクトル(2)が満たされ
るものと考えられます。

上に述べましたように乱流の統計的性質と、乱れを支配す
る方程式の特異性との関係は、あくまでも言葉による直観的
な説明に過ぎず、理論については、これまで数学的形にて高
めることが必要があります。乞うまことに社では、既に多くの
研究は行われてありますから、大部はまだ今後の課題として
残されていますように思われます。以上、この研究集会の主
題に關連していきながら第3回を述べましたが、今から3
日間の研究会が乱流理論の今後の発展にとって真に寄りあ
るものであることを期待し、開会の言葉と終ります。

付記。特徴統計的流速の3次元乱流においても、Kolmo-
gorovの相似則と $k^{-5/3}$ ルーツトルは絶対的普遍性をもつ
ものではなく、"intermittency"を考慮した補正が必要で
あるとする考え方がある。この考え方は、最初 Landau は
手で示唆され、Kolmogorov自身もこの結果をとり入れ
る理論の修正を試みた。この補正の必要性に関する議論
の議論があるが、ここでの本筋には無関係なので割愛する。